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入政總要掃碼 公僕市民安心
推「出行碼」金鐘大埔先試 專家：程式應增設追蹤功能

特 區 政 府

今日起推行

先導計劃，

「 強 烈 建

議」公務員及公眾進入政府大樓時，必須使用「安心出

行」流動應用程式以記錄行蹤，首階段於金鐘政府總部

和大埔政府合署推行。昨日政總門外已貼上逾20張「安

心出行」二維碼標示以供使用，有出入政總的公務員及

市民表示歡迎相關安排。有防疫專家接受香港文匯報訪

問時指出，「安心出行」程式有助記錄行蹤，政府要求

公務員必須使用，可起一定帶頭作用，惟程式未設追蹤

功能，未能發揮個案追蹤的作用，有需要作出改善。

●香港文匯報記者 高俊威

為協助公務員和市民抗疫，養成記
錄自己行蹤的習慣，公務員事務

局早前向政府部門僱員發出電郵，強烈
建議他們及公眾在進入政府大樓前，使
用「安心出行」應用程式。今日會實施
第一階段試驗計劃，先在政府總部和大
埔政府合署推行；第二階段於本月16日
起，分別於上環海港政府大樓、旺角政
府合署及屯門政府合署實施。
據了解，在試驗計劃下，安裝「安心
出行」程式並非法定要求，如任何人有
使用智能電話但未有安裝程式，大樓職
員會邀請其即時下載，若因任何原因未

有使用程式，會提醒對方記下行蹤。保
安人員亦會記錄其個人資料，包括所屬
部門等。有關政府大樓的大堂會設立臨
時服務站，向有需要的人提供協助。

有出入政總市民歡迎新安排
率先試行的政總門外圍欄昨日已貼上

逾20張「安心出行」二維碼標示，供出
入的人使用。公務員、訪客及記者在進
入前，可向入口的保安人員出示掃描二
維碼的畫面。有公務員接受傳媒訪問時
表示有關安排，認為有助記錄個人行
蹤，對應付疫情有好處，但擔心上班時

間有大批公務員進入政總時，會較為擠
迫。亦有出入政總的市民歡迎新安排，
惟指暫時仍未安裝。
公務員工會聯合會總幹事梁籌庭認

為，政府使用「強烈建議」字眼，即代
表公務員不能「說不」。不過，他也指
在疫情下，公務員使用「安心出行」程
式實無可厚非，只是現時程式仍未普及
化，很多市民基於私隱問題未有安裝，
長者更少用，政府應作檢討。

程式有待改善
呼吸系統科專科醫生梁子超認為，

「安心出行」程式有助記錄行蹤，政府
要求公務員必須使用，可起一定帶頭作
用，惟程式未設追蹤功能，僅使用者本
身有記錄，政府相關部門及使用者曾到
訪場所均沒有記錄，未能發揮個案追蹤
的功能，「如果三方都有記錄，若發現
確診個案，就可即時追蹤。」
他表示關注到在人多出入的大樓設

「安心出行」二維碼標示或導致人群聚
集，會有傳播風險，建議政府盡量增設
多些二維碼標示供進入大樓的人使用，
以免太多人聚集；而在排隊使用時亦需
留有足夠社交距離。

有校長昨日接受香港文匯報訪問時
表示支持相關措施，因教界爆發群組
的機會不大，相關措施始終是為復課
提供多一重保障。
創知中學校長黃晶榕表示：「學
生、家長都不斷查詢何時可以復
課，相信教育局用意是希望教界盡
早進行檢測，以回應學界訴求。」
他認為，教界應該積極支持及配合
檢測，「這是對學生負責的表
現。」黃晶榕續指，不少學校均已
做好防疫措施，亦不缺防疫物資，
為全體教師檢查是為復課建立多一
重保障。至於實際執行方面，他相
信問題不大，「據我所知，身邊不
少學校均安排了教師進行自願檢
測，即使擴大檢測至全校教師，相
信流程亦會順利。」

盼局方壓縮派樽收樽流程
培僑中學校長伍煥傑表示，若局方

要求學校教師檢測是好事，萬一校內
出現個案，要求全體師生進行強制檢
查更是合理，希望局方能夠壓縮派
樽、收樽的流程，確保檢測結果準確
無誤。
香港家長會主席、復興經濟民生大
聯盟主席梁兆棠表示，非常歡迎教育
局有關復課的新安排，「相信政府已
經看到網課成效不斷下降，因而有必
要盡快恢復面授課堂；而局方逐步放
寬的措施，亦有助學校、家長、學生
盡快調適。」
他認為若稍後疫情受控，最好能

在3月份全面恢復面授課，而教師檢
測可以由兩周一次變為一個月一
次，盡量減低對學校日常運作的影
響；補習社在疫情下經營困難，是
次措施正好讓補習社在恢復營運的
同時，讓家長為子女追上學習進度
多一個選擇。

●香港文匯報記者 余韻

香港文匯報訊（記者 余韻）本港疫情反
覆，學校的面授課堂屢屢被迫取消，改為主
要以網課上堂，以減低爆疫的機會。為盡早
恢復正常的校園生活，教育局昨日宣布新措
施，學校若能安排全校教職員定期每兩星期
進行病毒檢測，則可於農曆年後有條件全校
恢復半天面授課堂；否則相關學校只可按校
本需要安排全校三分一學生回校上半日課。

農曆年假後按校本需要安排
政府早前宣布全港幼稚園和中小學暫停面
授課堂及校內活動至農曆年後，並允許中小
學根據校本需要讓不多於全校人數六分一的
學生回校。教育局昨日表示，考慮了疫情最
新發展、衞生專家意見及學校準備情況，決
定所有幼稚園及中小學、補習社等在農曆年
假後，可按校本需要安排更多學生回校，並
增加至不多於全校人數三分一，上課時間仍
以半日為限。
教育局發言人指，除了學校現時已實施的

防疫措施外，病毒檢測亦
是防疫抗疫的關鍵，學校
教職員全面和定期進行病
毒檢測，有利締造一個更
加安全的環境讓學生學
習。據早前局方為教職員
及學校宿舍員工而設之特
定群組檢測計劃取得的經
驗，局方認為若學校能安
排全校教職員定期每兩星期
進行病毒檢測，將可有條件
全校恢復半天面授課堂，惟
各人需在全校復課前14天內進行及完成檢測，
並向教育局申請，而上述安排亦適用於補習學
校。
教育局提醒，在全校未恢復面授課堂及校

內活動之前，應彈性運用不同的教學模式教
學，讓學生持續在家學習；學校須如常保持
校舍開放，並安排教職員當值，以便照顧家
中缺乏人照顧的學生。

楊潤雄：可依校情彈性處理
另外，教育局局長楊潤雄昨晚在fb指，疫情

反覆下，要提升學校的安全水平才更有信心早
日恢復面授課堂，認為是次全校教職員檢測的
彈性安排，可給學校按校情多一個選擇。
他感謝各校長、老師以學生為念，為全面復

課締造良好條件，局方將全力提供支援。

校長讚為復課增保障教員兩周一檢 年後可復半天面授

●教育局前日與學校議會及校長會代表會面，了解教界對恢復
面授的意見。 楊潤雄fb圖片

香港文匯報訊（記者 高俊威）特區
政府早前計劃於今日起重開部分涉及較
少身體接觸的戶外體育處所，康文署昨
日公布，轄下場地包括網球場、草地滾
球場、單車設施、戶外羽毛球場等，將
在安排場地員工接受檢測及採取開放場
地所需措施後，於下周二（9日）起才
重新開放。而使用者在進入場地前，必
須使用「安心出行」應用程式或登記姓
名及電話等資料，以保留到訪記錄。
康文署昨日發稿指出，為符合《預防

及控制疾病（規定及指示）（業務及處
所）規例》的規定，該署需安排涉及相
關場地運作的員工進行聚合酶連鎖反應
核酸檢測，並在確保場地已採取開放場
地所需的措施後，才於本月9日起重新
開放。
條例規定，使用者在進入重開的體育

處所前必須利用手機掃描「安心出行」
二維碼，或登記姓名、聯絡電話及到訪
的日期和時間，以便在出現確診個案時
進行接觸者追蹤。該署呼籲使用場地者
於到場前預先下載程式，並在進場時掃
描二維碼，以養成記錄出行的習慣，減
低病毒擴散的風險。
此外，康文署會在重開的康樂設施採
取特別措施，包括限制球場及球道的逗
留人數、運動場緩步跑入場人數及暫停
開放觀眾席，同時會在場地擺放消毒地
毯、提供酒精搓手液及加強清潔措施
等。戶外體育處所亦只可進行小組活動
或訓練，每一小組不得超過兩人，小組
之間至少有1.5米距離或設有有效分
隔。
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●香港政府總部出入口增貼大量「安心出行」二維碼。 中通社

本港疫情持續，失業率高企，多
名立法會議員昨在立法會批評政府
不願設立短期失業援助金，勞工及
福利局局長羅致光回應稱，如另設
失業援助金，會與現行措施重疊，
並指對屬臨時性質的失業援助金能
否在短期內結束不容樂觀。設失業
援助金已成跨黨派乃至社會共識，
政府其實也看到失業問題的嚴重
性。普通人家遭遇重災，尚且不惜
舉債先渡難關，政府仍坐擁8,000億
財政儲備，卻不願開庫救民，坐視
失業者苦苦掙扎，朝不保夕，令人
難以理解。政府作為香港當家人，
施政以民為本，怎可只計庫房一時
得失，一味「撳住荷包」，不理疫
下失業者飢寒交迫？

受疫情影響，本港失業人數高達
24萬，達到16年高位，農曆新年年
關將至，企業倒閉、裁員、放無薪
假的消息不斷，失業大軍擴充，各
界憂心如焚。昨日立法會大會，多
位立法會議員指農曆新年過後或出
現裁員潮及結業潮，促政府考慮設
立短期的緊急失業援助金。跨黨派
議員齊齊要求，清楚反映當下民意
所向，凸顯失業援助金的迫切性、
必要性。

只可惜，政府總是以資源有限、
措施重疊為由，對失業援助金態度
消極，更反覆強調，多輪紓困措
施，財赤急升至3,000億元水平，財

政儲備降至8,000多億元，政府要保
留彈藥，以防不時之需，不能再另
設失業援助金。而勞福局局長羅致
光昨日回應議員質詢時回應，指稱
「屬臨時性質的失業援助金能否在
短期內結束亦不容樂觀」，如政府
有否足夠理據拒絕限期後失業的申
請，又或者僱主會否提前解僱員工
以取得援助金等，必須深思熟慮。
這番說法，顯然反映政府明白失業
問題的嚴重性，擔心失業援助金易
放難收，成為一項恒常開支，加重
財政負擔。問題是，政府明知失業
問題嚴重，怎能拒絕施以援手，坐
視不理？

因為裁員結業一浪接一浪，街頭
多了不少露宿者，風餐露宿，忍飢
挨餓。近期有不少小店免費提供餐
食，讓露宿者果腹。連普通小店都
能出手救急，政府又怎能錙銖必
較，只計算庫房盈虧，而不理疫下
失業市民燃眉之急？不錯，本港公
共財政要守量入為出的紀律，但如
今數以十萬失業人士彈盡糧絕，走
投無路，政府坐擁的8,000億財政儲
備，本就是為備不時之需的，現時
不用，更待何時？

其實，只要政府有言在先，訂明有
關資助屬短期的「救命錢」，在疫情
受控後立即結束，相信社會完全接
受，不會對政府財政構成長遠的沉重
負擔。還望當局慎思善斷。

救急濟民政府不能「撳住荷包」
政府強烈建議，今天起所有進入添馬政府總部的

人士，包括職員、訪客及記者，要在入口處掃描
「安心出行」二維碼。近期政府加強圍封強檢，疫
情在社區擴散的勢頭明顯得到遏制，但個案追蹤仍
有明顯不足，「安心出行」還未充分發揮控疫作
用。春節臨近，各行各業渴望逐步復業，市民盼望
生活復常，而要達到這個目標，政府和市民就要加
強合作，採取圍封、強檢、追蹤多管齊下的更大力
度控疫措施；公務員應起帶頭作用，積極使用「安
心出行」程式，而程式的追蹤技術功能也應該進一
步提升，從而為本港早日重啟經濟民生創造必要條
件。

連日來，政府在全港多區實施突擊式封區強檢，
更預告至農曆新年前，每日都會封區檢測。封區、
強檢頻密進行，控疫措施升級，能夠在一定程度上
有效截斷病毒傳播鏈。儘管封區未必發現到確診個
案，但全港每日錄得新增確診個案、不明源頭個案
均大幅下降，新增確診個案已由高峰期的每日近百
宗回落至現時每日十多二十宗。數據會講話，政府
防疫動真格，依法依規、增強資源、加強統籌，控
疫效果已經顯現。

疫情稍微緩和，但抗疫不僅不可鬆懈，反而要更
嚴謹。目前個案溯源追蹤依然是抗疫工作的弱項，
追蹤跟不上，疫情始終難斷尾。擔負追蹤功能的
「安心出行」程式推出至今，下載量只有40多萬，
相比全港700萬人，不足一成，下載量明顯太低；出
於保障私隱的顧慮，「安心出行」程式並非強制，
程式亦不收集個人資料，不查持有人位置，更不會
追蹤確診者的密切接觸者，「安心出行」的追蹤功
效因此大打折扣。

根據內地防疫經驗，封區、強檢、追蹤三招齊
發，缺一不可，才能在短時間內實現「清零」。新

春佳節將至，市民辦年貨、探訪親友等活動難免有
所增加，市民社區活動頻密，意味疫情傳播的風險
隨之上升，這種情況下加強追蹤，對防控疫情反覆
尤顯重要。

有意見認為，政府應強化「安心出行」程式，真
正做到追蹤功能。其實，強化程式的追蹤功能只是
技術問題，並不難解決，關鍵是政府下決心、坐言
起行推廣普及。就像落實封區強檢一樣，一開始也
面臨諸多猜疑阻力，勞民傷財之聲不絕於耳。但政
府擇善固執、迎難而上，如今封區、強檢順利推
進，並在實踐中不斷完善，對市民日常生活影響輕
微，因此獲得大多數市民理解支持。

防疫是當前頭等大事，新加坡政府明言，不排除
追蹤程式可能儲存持有人的部分個人資料；台灣追
蹤確診者細密，連確診者行蹤都用圖表展示，方便
市民做好防疫。特區政府同樣應理直氣壯加強「安
心出行」追蹤功能，同時要求市民強制下載，否則
不能出入特定場所。連黃大仙、車公廟都要求春節
期間，進廟入士須掃描「安心出行」程式，以保障
公眾安全健康，政府也實在不必對強制使用「安心
出行」程式瞻前顧後。

防疫人人有責，公務員更應多承擔。政府「強烈
建議」進入添馬政府總部的人士掃描「安心出行」
二維碼，目的就是希望公務員帶頭，鼓勵市民多
用。有公務員團體質疑成效不大，認為措施的效果
只是表面，要全部巿民都使用程式才有效果。這些
說法令人啞然，公務員自己不積極使用「安心出
行」程式配合防疫，還怎能指望「全部巿民都使用
程式」？現在各行各業、普羅市民飽受困擾，殷切
祈求疫情早除，盡快捱過難關。期望公務員拿出應
有的擔當，在使用「安心出行」程式這種問題上帶
好頭，與廣大市民一起同心抗疫。

提升疫情追蹤功效 公僕應起帶頭作用
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